

**Zeitschrift:** Habitation : revue trimestrielle de la section romande de l'Association Suisse pour l'Habitat

**Herausgeber:** Société de communication de l'habitat social

**Band:** 1 (1928)

**Heft:** 5

**Rubrik:** Chronique

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 31.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Pose et entretien du Linoléum

Autant que possible, la pose du Linoléum devrait se faire seulement lorsque tous les autres ouvriers ont terminé leur travail dans la maison. Tant qu'on travaille encore dans la maison, Tant qu'on travaille encore dans la maison, il faut protéger le linoléum de détériorations éventuelles causées par des clous, du gravier, des débris de construction, en le couvrant de carton, de papier épais et de sciure. D'ailleurs le local ne devrait pas être utilisé avant que la colle ait bien séché. Si le linoléum est sali par les ouvriers, il faut le nettoyer de suite; les taches produites par la colle sont à enlever au moyen de térébenthine ou de benzine.

Les nettoyages périodiques ultérieurs peuvent se faire avec de l'eau tiède ou froide et du savon ordinaire (ou encore mieux du savon spécial pour linoléum) et une brosse tendre. Il faut absolument éviter l'emploi de savon noir, de soude ou d'eau chaude. Puis on rince à l'eau fraîche et on essuie soigneusement à sec pour que l'humidité n'ait pas d'influence nuisible sur le linoléum. On nettoie ainsi progressivement par parcelles jusqu'à ce que tout le plancher soit nettoyé. Des planchers très sales peuvent être nettoyés avec de l'eau de savon à laquelle on ajoute de la térébenthine. Après ce nettoyage on devrait procéder de suite à l'encausticage et au polissage du linoléum; celui-ci devient ainsi brillant et moins enclin à être sali. D'habitude on emploie de l'encaustique pour linoléum qui est fabriqué par plusieurs fabriques dans de bonnes qualités. De la cire d'abeille dissoute dans de la térébenthine est aussi une très bonne solution. Des taches de graisse ou de couleur à l'huile sèche, qui ne partent pas par un nettoyage à l'eau et au savon, peuvent souvent être enlevées au moyen d'un chiffon imbibé de térébenthine, éventuellement avec un peu de papier d'émeri très fin. Les taches d'encre ou de rouille peuvent être enlevées avec du papier

d'émeri additionné d'huile de lin. Toutefois, il est bon de laver ensuite encore à l'eau et au savon, pour empêcher la formation de taches sur le linoléum. Nous déconseillons absolument l'emploi des «Huiles pour plancher» qui ont une influence nuisible sur le linoléum et rendent celui-ci plus salissant. L'encaustique doit être étendu vigoureusement au moyen d'un chiffon de laine, et seulement en très petites quantités. Un encausticage quotidien est inutile; il suffit de frotter ces planchers avec un chiffon et une brosse. Lors des grands nettoyages, on les lave à l'eau de savon et on les encaustique; de cette façon le plancher reste longtemps en bon état.

Les linoléums des locaux publics très fréquentés, qui sont facilement salis, doivent être nettoyés quotidiennement avec un chiffon humide. Afin d'éviter les détériorations produites par les pieds des meubles, on intercale entre ceux-ci et le linoléum des rondelles de feutre dur ou des godets de caoutchouc ou de celluloid, que l'on peut se procurer chez les tapisiers.

Si le linoléum se gondole sitôt après la pose, ou aussi plus tard, il y a lieu de supposer que la poutraison est humide; sinon, on a employé de la mauvaise colle lors de la pose. Dans ce cas il n'y a rien d'autre à faire que d'enlever le linoléum et de le poser à nouveau. Une coupure dans les parties gondolées ne ferait qu'augmenter le mal.

Le linoléum liège doit être bien encaustiqué de suite après la pose, de façon à faciliter les soins ultérieurs.

Il n'est naturellement pas possible de passer en revue dans ce court aperçu tout les cas qui se présentent dans la pratique. Nous devons nous contenter de donner quelques instructions principales, afin d'éviter des fautes grossières dans l'entretien des linoléums. W

## Chronique

### La question du logement à Genève.

Voici le texte d'une initiative que le parti socialiste vient de lancer pour demander la création d'un service cantonal de construction de logements:

Article premier. — Il est créé un Service cantonal de construction de logements dont le but est de faire construire, sur le territoire du canton de Genève, et au moyen de capitaux mis à sa disposition par la Caisse d'Etat, des logements salubres permettant de loger des familles nombreuses ou aux ressources insuffisantes, et de combattre, par la construction de logements nouveaux et en nombre suffisant, la hausse incessante et générale des prix réclamés à l'ensemble des locataires.

Ce service relève directeur de l'Administration cantonale.

Art. 2. — La rente et l'amortissement des capitaux investis par l'Etat dans les constructions ordonnées par le Service cantonal sont assurés par les ressources suivantes, spécialement affectées à l'accomplissement de la tâche du dit service:

- a) Le produit des loyers payés par les locataires de maisons construites en vertu de la présente loi;
- b) Le produit de l'impôt indiqué à l'art. 3 ci-après;
- c) Le produit de tous autres impôts qui pourraient être votés par le Grand Conseil dans ce but spécial, sous réserve des lois cantonales en vigueur.
- d) Les sommes spéciales prélevées sur les ressources générales de l'Etat ou des communes par décisions des pouvoirs compétents.

Art. 3. — Il est perçu l'impôt suivant dont le produit est mis à la disposition du Service cantonal de construction de

logements: vingt-cinq centimes par franc sur les recettes provenant des droits de succession, d'enregistrement et de timbre.

Ne sont pas soumis à cet impôt les immeubles bâtis et non bâtis destinés à l'agriculture.

Art. 4. — Les constructions du Service cantonal sont établies selon les règles de l'hygiène moderne.

Art. 5. — Le règlement d'exécution de la présente loi fixe les conditions d'attribution des logements. Au nombre de ces conditions figurent notamment:

- a) Le droit de tout habitant de n'importe quelle nationalité à un tel logement, pourvu que l'intéressé soit domicilié sur le territoire du canton de Genève depuis trois années au moins;
- b) La priorité est accordée aux familles nombreuses et à celles dont les ressources sont insuffisantes (salaires payés à l'heure, gains incertains, risques de chômage, etc.);
- c) Le règlement d'attribution des logements tient tout spécialement compte des demandes provenant de familles délogées des quartiers insalubres qui sont à démolir dans l'agglomération urbaine genevoise.

Art. 6. — En règle générale, le montant du loyer à percevoir de chaque locataire ne doit pas dépasser le 15% du revenu familial. Le nombre des pièces attribuées à chaque famille, en plus de la cuisine et de la chambre commune, n'est jamais inférieur à une pièce pour deux habitants.

Art. 7. — Sur les ressources dont dispose le Service cantonal, il peut être prélevé, par des lois cantonales spéciales, des subventions en faveur des communes qui en font la demande en vue de la construction, par leurs soins, d'immeubles locatifs répondant aux conditions énumérées dans la présente loi.

Art. 8. — Le Conseil d'Etat est chargé de l'exécution de la présente loi.

### Taux hypothécaires.

Pour contribuer à améliorer la situation sur le marché du logement, la Banque Cantonale de Zurich a décidé de réduire le taux des hypothèques de 5¼ % à 5 % pour les lettres de gage dont le montant ne dépasse pas 50.000 frs.

La Caisse Hypothécaire du Canton de Berne a également abaissé le taux à 5 % pour tous les emprunts allant jusqu'à 50.000 frs. Cette mesure intéresse les 9/10 des débiteurs.

La Banque Cantonale de Saint-Gall a pris une décision semblable, en ce qui concerne les hypothèques qui intéressent l'agriculture et les maisons d'habitation.

## Nouvelles des Sociétés

### Union Suisse pour l'amélioration du logement.

L'assemblée générale a eu lieu le samedi 5 mai à Lucerne dans la salle du Grand Conseil. Elle fut précédée d'une séance du Comité central dans laquelle la Section romande était représentée par M. Freymond; puis dans l'assemblée générale par M. Hoechel.

Le rapport déjà imprimé fut encore commenté par le président central, Dr. Peter, sans qu'il donnât lieu à une discussion; il fut accepté à l'unanimité ainsi que la gestion financière et le rapport des vérificateurs. La place laissée au Comité par le regretté Hintermeister, un pionnier de la première heure, sera remplie par M. Bodmer, ingénieur de la ville de Winterthur.

L'Union suisse a organisé un recensement des coopératives d'habitation par l'intermédiaire de M. Ruf et sous la direction

du Prof. Mangold de Bâle; nous recommandons à nos sociétés romandes de faciliter la tâche en répondant promptement aux demandes de renseignements. Les chiffres obtenus jusqu'à ce jour montrent que l'on se trouve en présence d'un mouvement plus important qu'il n'apparaissait au premier abord dans notre économie nationale.

Le même soir M. Oettiker architecte présenta dans une conférence illustrée de projections, les résultats surprenants obtenus par la construction de maisons familiales et collectives à Zurich. Un groupe de maisons familiales et de maisons locatives de cinq étages, construites pour la ville par le même architecte et dans la même période a démontré que l'appartement de la maison familiale ne revenait pas plus cher, au contraire, que l'appartement de la maison locative. Seule la question des hypothèques présente plus de difficultés pour la maison familiale, car les banques préfèrent prêter sur cinq appartements empilés les uns sur les autres plutôt que placés les uns à côté des autres.

Une visite des groupes construits à Lucerne, où prédomine la maison locative à nombreux étages, réunit encore les participants qui avaient pu rester le dimanche matin puis un repas en commun clôtura cette instructive promenade.



# Evidemment!

*En cas de mort „L'Assurance Mutuelle Vaudoise“ ne vous rend pas la vie, mais elle prend à sa charge les conséquences financière résultant de votre mort par accident.  
Pour ceux que vous laisserez après vous, assurez-vous à*

## LA MUTUELLE VAUDOISE Lausanne

Galleries du Commerce

Téléphone 4695

### BULLETIN D'ABONNEMENT

Le soussigné, membre de la Société coopérative d'Habitation ..... désire s'abonner au journal de l'Habitation 1928 au prix de frs. 3.50

Nom ..... Prénom .....

Profession .....

Adresse .....

..... le .....

Signature: .....

### BULLETIN D'ABONNEMENT

Le soussigné déclare s'abonner pour un an au prix de frs. 6.— à la Revue

### L'HABITATION

Organe de l'Union suisse pour l'amélioration du logement

Nom: .....

Adresse exacte: .....

Signature et date: .....

..... le ..... 128

A envoyer avec affranchissement de 5 cts. à l'Administration de l'HABITATION, Baeckerstrasse 38, Zurich 4.